

俄罗斯在中国与美日之间的 平衡战略探究

王海滨

内容提要 21 世纪初,俄罗斯在亚太地区推行平衡战略。在该战略方针指导下,俄罗斯坚持平衡发展与中国、美国和日本的双边关系。俄罗斯奉行该战略的动机主要是为了保障国家安全,维护俄罗斯在亚太地区的战略地位和利益,并促进其全球战略目标的实现。俄罗斯的这一战略对亚太地区整体局势的发展,以及俄罗斯与竞争各国的双边关系产生了重大影响。

关键词 地区与国别政治 俄罗斯 平衡战略 亚太地区 中国 美国 日本

21 世纪初期,中国与美、日在亚太地区的战略矛盾和竞争日益凸显,“9·11”事件后美国全球战略的目标聚焦于反恐,美、日与中国的战略矛盾暂时得以遮掩。美国在奥巴马总统第一任期开始逐步实施的“重返亚太”战略,明确将中国视为美国霸权的头号挑战者和首要遏制对象,而日本也加入遏制中国之列。美、日与中国的战略竞争由此进入新的历史阶段。俄罗斯作为亚太地区最强大的第三方力量,

* 王海滨:河南大学哲学与公共管理学院副教授。(邮编:475004)

** 作者向《国际政治研究》编辑部和匿名评审专家表示衷心感谢!

在双方竞争中坚持平衡战略,明确表态不支持任何一方,^①既不与任何一方结盟,也不与任何一方对抗,而是使自己在与中国与美日之间保持平衡。本文将就俄罗斯在中国与美日之间推行平衡战略的主要措施、战略动机,及其战略影响等加以探究。

一、平衡发展与竞争各国的双边关系,保持双向制衡

在中国与美、日的亚太竞争中,俄罗斯在将中国视为首要合作对象的同时,也致力于在维护自身利益的前提下改善和发展与美、日的关系,以达到“双向制衡”的目的:一是保持俄中友好关系以制衡美、日,二是改善和发展与美、日的关系以牵制中国。

(一) 发展与中国的友好合作关系以制衡美、日

在亚太地区,美、日对俄罗斯的政治与安全利益构成了重大威胁。因此,俄罗斯积极发展与中国的战略协作伙伴关系以制衡美、日。

美国在亚太地区强化美日同盟,是美国对俄罗斯全球遏制的重要组成部分。21世纪初,美日同盟在愈加侧重防范中国的同时,也在亚太地区遏制俄罗斯。俄罗斯外长拉夫罗夫指出,“旨在团结封闭的双边军事政治同盟,以及在亚太地区建立新的‘多边形’防御合作路线,……将导致相互疏远,加强旧的并划出或者至少是试图划出新的‘分界线’”。^②事实上,美日同盟是美国包围俄罗斯的“全球防疫线”的重要组成部分。

在俄日争议岛屿问题上,日美两国的立场对俄罗斯构成了重大挑战。日本一直要求俄罗斯归还北方四岛,而美国则公开支持日本的主权要求,例如,美国国务院发言人克劳利2010年强调“美国认为日本拥有其主权”。^③在俄罗斯看来,日本提出的领土要求及美国对日本的支持,使其国家安全面临重大挑战。

美、日在亚太地区的军事力量对俄罗斯造成了巨大压力。在数量上,俄联邦议

^① См, Путин, отказавшийся бороться с Китаем за мировое господство, смутил Пекин и заставил объясняться, <http://kompinfo.ru/main/1927-4030.html>, 2011-10-18. , Выступление Министра иностранных дел России С. В. Лаврова на 48-й Мюнхенской конференции по вопросам безопасности, Мюнхен, 4 февраля 2012 года, http://www.mid.ru/brp_4.nsf/newsline/45D5CC6F7F1EACF04425799A005B12EC, 2012-02-04. , Патрушев: РФ не поддерживает ни одну из сторон в споре Японии и Китая, <http://ria.ru/asia/20121025/906594415.html>, 2012-10-25.

^② Лавров С. В. Между прошлым и будущим. Российская дипломатия в меняющемся мире. М., ОЛМА Медиа Групп. 2011. с. 756.

^③ Philip J. Crowley “Daily Press Briefing,” <http://www.state.gov/r/pa/prs/dpb/2010/11/150291.htm>, 2010-11-03.

会上院副主席尼古拉耶夫指出,“俄罗斯远东地区的武装力量近年来削减为原来的 1/3 左右”,“如果将俄罗斯的海军、空军与美国在太平洋地区部署的力量相比,那么敌人占有绝对优势。在潜艇数量上,美国多出 1.5 倍,登陆舰多出 4 倍,航母多 12 倍”,“甚至日本的武装力量——30 万人也在人数上超过了远东军区”。^① 在质量上,俄罗斯与其差距更大,美、日海空军绝大部分使用的是新式现代化武器装备,而俄罗斯太平洋舰队大部分主力舰艇的服役时间都已超过了 20 年。军事力量对比的弱势给俄罗斯带来了巨大的安全压力。

美国在亚太地区打造反导系统对俄罗斯构成了重大挑战。近年来,美国在亚太地区积极打造反导系统。在预警系统方面,美国除了将最大的浮动雷达站部署于阿留申群岛的埃达克岛及在日本北部建立陆基雷达站之外,还计划在日本南部、菲律宾及澳大利亚部署多个陆基早期预警雷达。在拦截系统方面,根据最新计划,美国将于 2017 年前在阿拉斯加和加利福尼亚已经部署的 30 枚陆基拦截导弹的基础上再追加部署 14 枚导弹;^②计划增加陆基移动式末端高空区域防御系统的数量;将配备反导系统军舰的数量由目前的 26 艘增加到 36 艘,其中 60% 将部署在亚太地区。^③ 俄外长拉夫罗夫指出,“在亚太地区的反导系统是我们的美国同行建立的全球反导系统的一部分”,这使“全球战略稳定受到了质疑”。^④

美、日在亚太地区大力扩展政治与安全影响力,不仅加强与韩国、澳大利亚和菲律宾等盟友的军事安全合作,而且还积极拉拢印度、越南和其他亚太国家,这对俄罗斯的亚太政治和安全利益构成了威胁和损害。

为应对美日两国威胁,俄罗斯将中国视为亚太地区的首要合作对象,积极发展与中国的战略协作伙伴关系,这种伙伴关系虽不是同盟关系,但对美、日仍具有制衡作用,主要表现在:

第一,在国家战略关系方面,中俄 2001 年签署的《中俄睦邻友好合作条约》确定两国将“永久和平、世代友好”,承诺“缔约双方不参加任何损害缔约另一方主权、安全和领土完整的联盟或集团”,并为双方升级合作预留了空间。该条约指出,“如出现缔约一方认为会威胁和平、破坏和平或涉及其安全利益和针对缔约一

① Михаил Николаев. АТР и национальная безопасность России // Международная жизнь. 2010. №4. с. 14.

② Кирилл Белянинов. США меняют прописку ПРО, <http://www.kommersant.ru/doc/2148848>, 2013-03-18.

③ Павел Тарасенко. США берут Азию под зонтик, <http://www.kommersant.ru/doc/2007156>, 2012-08-24.

④ Лавров С. В. Между прошлым и будущим. Российская дипломатия в меняющемся мире. М., ОЛМА Медиа Групп. 2011. с. 756.

方的侵略威胁的情况,缔约双方为消除所出现的威胁,将立即进行接触和磋商”。^①中俄这一战略关系对美日同盟具有重大牵制作用。

第二,在亚太地缘政治与安全观方面,当美、日试图以同盟体系掌握亚太地缘政治与安全主导权时,中、俄则强调集体安全与合作安全。两国主张“将在国际法准则、承认安全不可分割和兼顾各国利益的基础上协同努力,推动在亚太地区建立开放、透明和平等的安全与合作格局”。^②这是中俄两国对美、日“零和博弈”思维与集团政治的否定。

第三,在军事及军事技术合作方面,在美国强化亚太军力,并大力发展与日本等亚太盟国军事合作的情况下,中俄也加强了两军合作。例如,两国从2005年开始举行代号为“和平使命”的军事演习,并从2012年开始举行海军实兵联合演习。在军事技术领域,从1991—2010年,中国进口的90%的常规武器购自俄罗斯。^③2013年3月双方签署了10年来的最大武器订单,中国将向俄购买24架苏35战机和4艘1650型柴电潜艇。俄国防部长绍伊古指出“我们(俄中)两国的合作其中包括军事技术的合作越紧密,我们所在的地区就越稳定”。^④事实上,中俄军事技术合作不仅深化了两国战略互信,同时也提高了中国应对美、日的军事能力。因此,以上合作具有在军事上牵制美、日的作用。

第四,在反导问题上,中俄共同反对美国在全球其中包括在亚太地区部署有损战略平衡与稳定的反导系统。2013年3月发表的《中俄关于合作共赢、深化全面战略协作伙伴关系的联合声明》指出,双方“反对一国或国家集团单方面、无限度地加强反导,损害战略稳定和国际安全”。^⑤中俄在反导问题上确立了共同牵制美国的统一立场。

(二) 改善和发展与美、日的关系以牵制中国

21世纪初期,俄中实力对比的逆转引发了俄罗斯对中国的关注和担忧。然而,由于中国对俄罗斯的一系列现实借重意义,俄罗斯仍坚持对华友好的方针,但与此同时,俄罗斯希望改善和发展与美、日的关系以牵制中国。

① 《中俄签署睦邻友好合作条约》, http://www.fmprc.gov.cn/mfa_chn/ziliao_611306/tytj_611312/t11111.shtml, 2012-12-16。

② 《中国和俄罗斯关于当前国际形势和重大国际问题的联合声明》, http://www.fmprc.gov.cn/mfa_chn/ziliao_611306/1179_611310/t831556.shtml, 2011-06-18。

③ См, Родерик Макфаркуар. Россия и Америка в новой Азии: Как развитие Китая меняет политический контекст//Россия в глобальной политике. 2012. №3. с.190.

④ Сотрудничество РФ и КНР важно для стабильности в регионе, заявил Шойгу, <http://ria.ru/world/20121121/911545836-print.html?ria=cp0gtoph2fvseog9jlb18j7hl9cbp7mc>, 2012-11-22.

⑤ 《中华人民共和国和俄罗斯联邦关于合作共赢、深化全面战略协作伙伴关系的联合声明》, http://www.fmprc.gov.cn/mfa_chn/zyxw_602251/t1024243.shtml, 2013-03-24。

从 20 世纪 90 年代到 21 世纪初期,中俄实力对比发生了根本逆转。首先,在经济方面,从 1991—2011 年,俄罗斯国内生产总值从 5600 亿美元增至 18580 亿美元,而中国则从 4240 亿美元增至 72040 亿美元。^①也就是说,在 20 年内,中国国内生产总值由最初略低于俄罗斯的水平,提高到目前已是俄罗斯四倍的水平。其次,在 21 世纪初期常规军事力量的对比上,俄罗斯相对于中国已经失去了优势,甚至处于劣势。俄罗斯战略和技术分析中心高级研究员瓦西里·卡申指出,俄罗斯“尽管在军事建设方面已经采取种种努力,但一旦与中国发生冲突,俄罗斯仍将立刻处于劣势”。^②

中俄实力对比的变化引发了俄罗斯对中国的关注和担忧,俄罗斯国内关于“中国威胁论”、“黄祸论”等的鼓噪不绝于耳。俄外长拉夫罗夫指出“我们将特别关注中国在国际事务中所处地位的日益崛起,其中包括研究北京的积极行动会给俄罗斯的全球及地区事务利益造成何种后果。”^③

虽然中俄实力对比的日益失衡引发了俄罗斯的担忧,但俄罗斯仍然坚持对华友好合作的方针,原因在于,俄罗斯在一系列领域必须对中国战略借重:

首先,在地缘安全方面,当俄罗斯在西方面对北约东扩、在南方面临“三股恶势力”和西方势力挑战的情况下,俄罗斯在东方与中国保持友好关系是保障俄远东地区成为国家唯一安全“战略后方”的关键所在。

其次,在经济合作方面,中国经济的高速增长对俄罗斯特别是其东部地区的经济发展日益重要。2003 年,中国超越美国成为亚太经合组织内俄罗斯最大的贸易伙伴,目前,中俄贸易占到了俄罗斯与亚太地区贸易总量的近一半;2010 年,中国又成为俄罗斯的全球最大贸易伙伴。俄罗斯正是希望利用中国经济快速发展的机遇促进自身经济的发展。普京指出“我相信,中国经济增长绝不是威胁,而是带有巨大实业合作潜力的挑战,这也是一种机遇,要抓住朝着我国经济‘帆船’吹来的‘中国风’”。^④

再次,在亚太地区,俄罗斯需要中国的战略支持和协作。北约和欧盟将俄罗斯排除于欧洲集体安全、政治和经济空间之外的现实,以及亚太地区的蓬勃发展,使“融入亚太”成为俄罗斯的重大战略选择。事实上,在俄罗斯加入亚太经合组织及东亚峰会等亚太多边组织和机构问题上,俄罗斯都得到了中国的重要支持。而在

① Валовый внутренний продукт (ВВП) России и стран-соседей, млрд. долл., 1990-2011 гг., http://www.be5.biz/makroekonomika/gdp/gdp_russia.html#t1, 2013-06-02.

② Василий Кашин. Сумма всех страхов: Фактор китайской угрозы в российской политике, <http://www.globalaffairs.ru/number/Summa-vsekh-strakhov-15961>, 2013-06-05.

③ О Программе эффективного использования на системной основе внешнеполитических факторов в целях долгосрочного развития Российской Федерации, <http://perevodika.ru/articles/13590.html>, 2010-05-11.

④ Россия и меняющийся мир, <http://www.rg.ru/2012/02/27/putin-politika.html>, 2012-02-27.

亚太地区一体化进程和地区新秩序的建构中,俄罗斯若要巩固自己的地位并发挥更大作用,仍需要中国的战略支持和协作。

最后,中国是俄罗斯在世界舞台上的重要战略伙伴。自20世纪90年代中期,俄罗斯一直将中国视为反对美国单极霸权的重要战略伙伴。俄罗斯政治学博士伊戈尔·泽韦列夫指出“莫斯科试图通过在绝对主权思想基础上与中国进行合作、加强联合国安理会,以及强化没有任何国家居统治地位的多极世界,来减弱美国的全球领袖地位。”^①此外,俄中在维护联合国权威、尊重国际法、反对西方干预其他国家内政等问题上也相互支持。

从以上方面来看,俄罗斯对中国的战略借重符合俄罗斯的现实利益,因此,俄罗斯必须与中国保持友好合作关系。

为了保持相对中国的平衡,俄罗斯积极谋求改善和发展与美、日的关系:

首先,坚持在维护俄罗斯利益的前提下改善和发展与美国的关系。在亚太地区,俄罗斯与美国是重要大国,俄美关系的发展对亚太地区的未来战略走势将产生至关重要的影响。俄外长拉夫罗夫指出“美国是我们在亚太地区最重要的伙伴之一,我们发展与美国的关系,考虑到的不仅是合作的巨大潜力,而且还有两国关系对战略稳定状态和整体国际形势的关键影响。”^②

事实上,俄罗斯虽然与美国有着深刻的战略矛盾,但是,俄罗斯为了改善自己的安全环境和战略地位,一直希望发展与美国的密切合作关系。“9·11”事件后,俄罗斯在反恐问题上给予美国大力支持,但美国却以北约第二轮东扩及在中亚地区排挤俄罗斯的影响作为回报。梅德韦杰夫2008年继任总统后,曾以美俄关系“重启”为契机,试图通过与美国建立“现代化联盟”而发展与美国的亲密关系,俄罗斯的努力虽然取得了一些成果,但由于美国对俄罗斯2012年总统选举的干涉、欧洲反导问题、领导人更迭等原因,两国关系的“重启”最终陷入“停滞”。

在普京总统第三任期,俄罗斯仍致力于在维护俄罗斯利益的前提下发展与美国的友好合作关系。2013年版《俄联邦外交政策构想》指出:俄罗斯要与美国“在平等、不干涉内政和尊重相互利益的基础上加强双边合作”。^③而在2012年2月,作为总统候选人的普京甚至暗示,如果俄美能够顺利解决反导问题,双方就可以在许多敏感领域为建立崭新的、接近联盟模式的合作关系开辟道路。^④俄罗斯的上述对美方针,为俄美关系的稳定和发展创造了必要条件。事实上,从梅德韦杰夫到

① И. А. Зевелев. Реализм в XXI веке: Американо-китайские отношения и выбор России, <http://www.globalaffairs.ru/number/Realizm-v-XXI-veke-45792>, 2012-12-26.

② Лавров С. В. Между прошлым и будущим. Российская дипломатия в меняющемся мире. М., ОЛМА Медиа Групп. 2011. с. 759.

③ Концепция внешней политики Российской Федерации, http://www.mid.ru/brp_4.nsf/0/6D84DDEDED7DA644257B160051BF7F, 2013-02-16.

④ Россия и меняющийся мир, <http://www.rg.ru/2012/02/27/putin-politika.html>, 2012-02-27.

普京总统第三任期,俄美关系虽仍有波澜和斗争,但却保持了稳定和改善的基本趋势,并取得了一系列实际成果,例如,双方签署了新的核裁军条约,建立了双边总统委员会,美国同意俄罗斯加入世贸组织并取消了杰克逊-瓦尼克法案等。

应当看到的是,在中美战略竞争日益加剧的背景下,上述的俄罗斯对美政策、俄美关系总体稳定和改善的趋势,以及双方战略合作的潜在前景,对中国形成了一种牵制。

其次,争取与日本建立睦邻友好关系。21 世纪初期,俄罗斯希望与日本建立真正的睦邻友好关系并深化战略合作。2008 年俄外长拉夫罗夫表示“与日本的关系是俄罗斯亚太外交政策的优先方向之一”,俄日两国应在一系列领域密切合作,其中包括“在政治和安全领域深度信任”,“在复杂的国际形势下实际合作,甚至相互搭救”。^①

在中日关系 2012 年严重恶化之际,俄罗斯却缓和并加强了与日本的关系。2013 年 4 月,俄总统普京与日本首相安倍晋三举行了会晤,普京指出“日本——我们的邻居和天然的伙伴。俄日合作正在信任与互惠原则的基础上快速发展”。^②双方发表的联合声明指出,双方“确认俄罗斯与日本作为友邻在互信、互利原则基础上发展所有领域双边关系的决心”,“两国追求建立战略伙伴关系”,两国“为了亚太地区和全世界的稳定及繁荣,将加强合作与协调”。^③在此次会晤中,双方决定建立“外长定期互访机制”、“外交及国防部长对话机制”,并计划建立“国家元首定期互访机制”,以加强双边关系和在亚太地区的协调。

显然,俄罗斯改善和发展与美日两国的关系包含着防范与牵制中国的战略目的。正如俄罗斯《全球政治中的俄罗斯》杂志主编费多尔·卢基扬诺夫指出的,为了在中国保持良好关系的同时找到平衡点,需要“引入某些制衡力量”,“现成的选择是美国,它不希望中国过于强大”,“另一个选择是日本,它同样忌惮北京”。^④

俄罗斯与美国在国际秩序观、地缘政治、反导及俄罗斯民主和人权等问题上存在根本性战略矛盾和敌视性因素,俄罗斯与日本之间存在领土及美日同盟问题。因此,俄罗斯与美、日之间仍然充满战略疑虑和戒心。与之相对,俄罗斯与中国不存在根本性战略矛盾和敌视性因素,从维护国家安全与利益的角度来看,俄罗斯对中国的战略借重更具有现实意义。因此,目前俄罗斯与中国的战略关系,比俄罗斯

① Лавров С. В. Между прошлым и будущим. Российская дипломатия в меняющемся мире. М., ОЛМА Медиа Групп. 2011. с. 759—760.

② Заявления для прессы и ответы на вопросы журналистов по итогам российско-японских переговоров, <http://president.kremlin.ru/transcripts/18000>, 2013-04-30.

③ Совместное заявление Президента Российской Федерации и Премьер-министра Японии о развитии российско-японского партнерства, http://news.kremlin.ru/ref_notes/1446, 2013-04-30.

④ Федор Лукьянов. Китай не хочет быть сверхдержавой, http://www.russia.ru/video/diskurs_7330/, 2009-11-02.

与美、日的战略关系更为密切。然而,为了保持力量平衡,俄罗斯在巩固俄中友好关系的同时,也在改善和发展与美、日的关系。

二、俄罗斯奉行亚太平衡战略的动机

俄罗斯奉行亚太平衡战略的动机,主要是为了保障俄罗斯的安全、维护俄罗斯在亚太地区的战略地位和利益,以及促进俄罗斯全球战略目标的实现。

(一) 保障俄罗斯的安全

如果说,冷战时期的苏联凭借其强大实力特别是军事实力,在亚太地区奉行“争霸战略”的话,那么,冷战后作为苏联继承国的俄罗斯,正如上文所言,由于在21世纪初期的亚太力量对比中,无论与美、日相比,还是与中国相比,都处于不利地位,因而,只有转而奉行平衡战略,才能有效维护国家安全:一方面,俄罗斯利用与中国的友好合作关系制衡美日两国;另一方面,通过改善和发展与美日两国的关系牵制中国。事实上,俄罗斯亚太平衡战略的本质正是“均势战略”。

(二) 维护俄罗斯在亚太地区的战略地位和利益

21世纪初,亚太地区不仅是全球经济增长最快及最有活力的地区,而且对全世界的政治影响力也在不断加强。事实上,全球经济与政治重心正在加速向亚太地区转移。俄前外长伊万诺夫指出“地球上总的政治气候,世界在已经降临的新世纪的面貌,一定程度上取决于世界上这部分地区的国际关系如何发展。”^①

因此,世界及亚太主要大国都在努力维护自己的亚太战略地位和利益。美国实施“重返亚太”战略的根本目的就是巩固自己在亚太地区的霸权地位,确保自己在亚太地区的政治、安全与经济利益;中国的快速崛起正使自己重返亚太“中心”地位;日本不满足只做经济大国,极力谋求成为“正常国家”,重新成为亚太地区真正的政治与军事大国。

在大国的亚太竞争中,俄罗斯也在积极维护自己在亚太地区的战略地位和利益。俄罗斯将“融入亚太”作为国家的重大战略选择。俄总统普京指出“21世纪俄罗斯的发展方向就是向东发展”,^②“我们将完全融入亚太空间,视为俄罗斯未来

^① (俄)伊·伊万诺夫《俄罗斯新外交:对外政策十年》,陈凤翔等译,北京:当代世界出版社2002年版,第107页。

^② Послание Президента Федеральному Собранию, <http://president.kremlin.ru/transcripts/17118>, 2012-12-12.

成功,以及西伯利亚和远东地区发展的最重要保证。”^①如果说“融入亚太”仅是俄罗斯亚太战略基本目标的话,那么,成为亚太地区重要的政治与经济大国,则是俄罗斯亚太战略的高级目标。俄外长拉夫罗夫指出“俄罗斯加强自己在亚太地区的存在……对我们来说具有原则性的意义”。^②梅德韦杰夫明确表示,俄罗斯“不能仅扮演亚洲原料附庸的角色,而应该有更高的诉求,应在那里建造基础设施,给亚洲人带去先进的俄罗斯技术”,^③并将努力增强在亚太地区的地位和影响。^④

但是,俄罗斯与亚太其他大国实力对比的不利地位,制约了俄罗斯实现上述亚太战略目标。美国、日本与中国在亚太地区的战略竞争,为俄罗斯巩固和提高自己在亚太地区的战略地位提供了难得的战略契机。俄罗斯在亚太地区奉行平衡战略,能够使俄罗斯对亚太地区的政治与安全局势,特别是对竞争各方力量对比产生决定性的关键影响,从而使竞争各国努力发展与俄罗斯的友好合作关系,以争取俄罗斯站在自己一边,或者牵制俄罗斯与自己潜在对手发展密切关系。这有助于俄罗斯提高在亚太地区的战略地位,并获取最大限度的战略利益。

(三) 促进俄罗斯全球战略目标的实现

从全球视角来看,俄罗斯在亚太地区奉行的平衡战略,是俄罗斯奉行东西方平衡的全方位外交战略的重要组成部分,是俄罗斯实现多极世界,以及建立公正、民主的国际新秩序等全球战略目标的重要措施。

俄罗斯自20世纪90年代中期开始,一直明确反对单极世界,主张建立多极世界,并力求成为多极世界中的一个影响力中心。2008年俄总统梅德韦杰夫在阐述俄罗斯外交政策五项原则时指出,俄罗斯主张建立多极世界“俄罗斯不能接受由一国做出所有决定的世界格局,就连美国这样的大国也不能这样做”。^⑤与此同时,俄罗斯还反对由美国及西方其他国家主导的国际旧秩序,追求建立公正、民主的国际新秩序。

俄罗斯在亚太地区奉行的平衡战略,有利于促进上述全球战略目标的实现。

① Статья Владимира Путина, размещённая в азиатском издании ведущей американской деловой газеты «Уолл-стрит джорнэл», <http://president.kremlin.ru/news/16390>, 2012-09-05.

② Статья Министра иностранных дел России С. В. Лаврова “К миру, стабильности и устойчивому экономическому развитию в Азиатско-Тихоокеанском регионе”, http://www.mid.ru/brp_4.nsf/newslines/5F3B945C0F67ADF844257BFB002574F0, 2013-10-08.

③ См. Знать свое место, <http://www.kommersant.ru/doc/2009574>, 2012-09-05., Д. МЕДВЕДЕВ. Выступление на совещании с российскими послами и постоянными представителями в международных организациях, <http://president.kremlin.ru/transcripts/8325>, 2010-07-12.

④ Интервью Д. Медведева вьетнамским СМИ, <http://www.soyuz.by/ru/print.aspx?guid=132250>, 2012-11-05.

⑤ Пять принципов президента Медведева, <http://www.rg.ru/2008/09/01/principi.html>, 2008-09-01.

显而易见的是,俄罗斯在亚太地区奉行的平衡战略,不仅有利于防止美国在亚太地区取得压倒性的支配地位并保持亚太地区的力量平衡,而且也是在全球范围内阻止美国实现单极霸权图谋、促进世界多极化的重要举措。与此同时,俄罗斯在亚太地区主张建立的、以“安全不可分割”原则和平衡原则为基础的安全与合作结构,不仅是构建亚太地区政治与安全新秩序的重要基础,同时也是在全球范围内构建公正、民主的国际新秩序的重要组成部分。

三、俄罗斯平衡战略的影响

俄罗斯在中国与美日之间奉行的平衡战略,对亚太地区的整体形势,以及俄罗斯与竞争各国的双边关系产生了重大影响。

(一) 对亚太地区整体形势的影响

当前,中国与美、日的战略竞争和矛盾争端,已经成为亚太地区和和平、稳定及未来面貌的首要决定因素。作为亚太地区最强大的第三方力量,俄罗斯奉行的平衡战略有利于维护亚太地区的力量平衡、和平与稳定。

俄罗斯奉行的平衡战略虽然既有平衡美、日的一面,也有平衡中国的另一面,但目前相对而言,前者更为突出。首先,如前所述,由于俄罗斯与美、日仍存在一系列战略矛盾和敌视性因素,因此,俄中战略关系更为密切;其次,当前美、日在亚太地区扩张政治和安全影响力,不仅对中国,也对俄罗斯的亚太政治与安全利益构成了严峻挑战。所以,俄罗斯坚持发展与中国的友好合作,以保持对美、日的平衡。而中俄战略伙伴关系的巩固,其中包括双方政治友好关系的加强,两国军事与安全合作的密切,以及两国在亚太地区一系列政治和安全问题上的相互协调,有助于防止美、日在亚太地区取得压倒性的支配地位并保持亚太力量的平衡,而这种平衡显然有利于维护亚太地区的和平与稳定。

(二) 对俄罗斯与竞争各国双边关系的影响

俄罗斯在中国与美日之间奉行的平衡战略,大大增强了俄罗斯对竞争各国的影响力,使竞争各国积极致力于稳定和发展与俄罗斯的双边关系。

1. 对俄中关系的影响

对中国而言,俄罗斯奉行平衡战略意味着,俄罗斯虽然不会与中国建立正式联盟共同对抗美国和日本,但也不会加入到美国和日本遏制中国的阵营,而且还将坚持对华友好合作的方针。因而,俄罗斯的这一战略是美日两国孤立及遏制中国图谋难以得逞的重要因素。此外,俄中战略伙伴关系还起到了在亚太地区平衡美、日的作用。所以,中国与俄罗斯保持友好合作关系,是對抗美、日遏制中国的关键

措施。

因此,中国在21世纪初期高度重视发展与俄罗斯的战略关系。中国前国家主席胡锦涛曾指出“我们认为,应该继续将中俄关系放在我国对外政策的优先地位”。^① 新任国家主席习近平指出“一个高水平、强有力的中俄关系,不仅符合中俄双方利益,也是维护国际战略平衡和世界和平稳定的重要保障”。^② 在以上思想指导下,中国积极致力于巩固和提高与俄罗斯的战略关系,2011年中俄将两国的“战略协作伙伴关系”升级为“全面战略协作伙伴关系”,2013年3月习近平访俄期间,两国决定将“全面战略协作伙伴关系”进一步提升至新阶段。^③

2. 对俄美关系的影响

俄罗斯奉行的平衡战略,虽然有制衡美国的一面,但同时也有牵制中国的另一面,这既为美国加强与俄罗斯的战略合作提供了空间和动力,也提高了俄罗斯在美国新的全球战略中的地位。对美国而言,为了顺利实施“重返亚太”战略并加强对中国的遏制,美国必须坚持稳定和改善与俄罗斯关系的方针,原因在于:

首先,从中俄美战略三角关系来看:由于俄罗斯在中美亚太竞争中奉行平衡立场,因此,俄罗斯成为中美积极争取的对象。美国政治学家爱德华·勒特韦克指出“俄罗斯将处于世界政治的中心,而不是边缘角色,因为任何重要事件都将取决于莫斯科支持谁”,随着美中冲突的发展“两国将对俄罗斯进行最大的争夺战”。^④ 这要求美国必须调整冷战后将俄罗斯作为地缘政治与安全遏制首要目标的传统政策。事实上,在克林顿与小布什时期,美国通过北约东扩,分化独联体及向中亚渗透等手段,基本完成了针对俄罗斯的战略布局,并极大损害了俄罗斯的安全和利益。因此,当美国将战略遏制的主要矛头由俄罗斯转向中国后,美国希望通过稳定和改善与俄罗斯的关系,来牵制俄中关系的进一步接近、避免两国联合起来对抗自己,更希望俄罗斯减弱对中国的支持与配合,甚至希望俄罗斯能够站在美国一边。美国《国家利益》政治编辑罗伯特·梅里指出“如果中国代表了美国最大的战略威胁,那么与俄罗斯建立牢固的关系则代表了美国最重大的一项战略举措”,与俄罗斯建立互利关系“将在未来任何与中国的对抗中(对美国)有所帮助”。^⑤

其次,从美国军事战略与部署的调整来看:美国奥巴马政府在全球战略调整的

① 《普京文集(2002—2008)》,北京:中国社会科学出版社2008年版,第41页。

② 《习近平在莫斯科国际关系学院的演讲(全文)》, http://news.xinhuanet.com/2013-03/24/c_124495576.htm, 2013-03-25。

③ 《中华人民共和国和俄罗斯联邦关于合作共赢、深化全面战略协作伙伴关系的联合声明(全文)》, http://www.fmprc.gov.cn/mfa_chn/zyxw_602251/t1024243.shtml, 2013-03-23。

④ Конфликт Америки с Китаем неизбежен//Независимая газета. 23.02.2011.

⑤ Robert W. Merry “The China Challenge,” <http://nationalinterest.org/commentary/the-china-challenge-7372>, 2012-08-25。

框架下,对其军事战略也进行了调整,2012年1月发布的《维持美国的全球领导地位:21世纪国防的优先任务》宣布了美国新军事战略,其核心是,美国放弃长期奉行的“同时打赢两场大规模战争”的方针,改为奉行“在打赢一场大规模战争的同时,阻止与挫败另一场战争”的方针;在全球部署方面,美国计划减少欧洲地区的军事存在,同时将军事重心转向亚太地区,并重点应对中国的非对称作战能力、“反介入”能力和区域封锁能力。^①为此,美国计划2020年前将60%的战舰部署在西太平洋。

美国这一新军事战略要求在将“枪口”逐渐对准中国的时候,必须稳定和改善与俄罗斯的关系:一方面,这有利于欧洲大西洋地区的稳定及美国尽快完成从阿富汗撤军,并将更多的军事力量从上述地区派往亚太地区并重点遏制中国;另一方面,为了实现“在打赢一场大规模战争的同时,阻止与挫败另一场战争”的新军事战略目标,美国必须在将中国作为首要遏制与潜在作战目标的同时,努力避免与俄罗斯交恶及对抗。

因此,从美国全球战略调整的广角来看,美俄关系不仅关系到美国反恐、核裁军与防扩散等安全目标的实现,而且也直接影响到美国“重返亚太”和遏制中国战略的实施。

在以上战略考量下,美国奥巴马政府坚持稳定和改善与俄罗斯关系的方针。在奥巴马第一任期,美国通过“重启”美俄双边关系,大大缓和了小布什总统后期美俄关系的紧张状态,并取得了一系列实际成果。在奥巴马第二任期,尽管双方仍存在一系列战略矛盾和分歧,但美国仍坚持上述对俄方针,并避免与俄罗斯关系的恶化。美俄总统一致同意“努力避免任何能够对双边关系造成负面影响的行动”。^②2013年6月,美国总统奥巴马在会晤普京时表示,“我们的关系以合作为基础,是建设性的,这种关系能够使我们远离冷战思维并开始更紧密的合作”。^③在此次会晤中,两国决定扩展俄罗斯总理与美国副总统的对话范围,并建立“2+2”(国防部长和外交部长)对话机制,以促进双边关系的进一步发展。

因此,俄罗斯奉行的亚太平衡战略大大提高了俄罗斯在美国全球战略中的地位,这使美国坚持稳定和改善与俄罗斯关系的战略方针。

3. 对俄日关系的影响

在中日关系2012年急剧恶化后,日本安倍政府明确将遏制中国列为日本亚太

^① “Sustaining U. S. Global Leadership: Priorities for 21st Century Defense,” http://www.defense.gov/news/Defense_Strategic_Guidance.pdf, 2012-01-03.

^② Телефонный разговор с Президентом США Бараком Обамой, <http://president.kremlin.ru/news/17610>, 2013-03-02.

^③ Встреча с Президентом США Бараком Обамой, <http://president.kremlin.ru/transcripts/18355#sel=3:33,3:41>, 2013-06-17.

新战略的首要目标。而俄罗斯在中日之间奉行的平衡立场,引发了日本妄图削弱和分化中俄关系,并争取俄罗斯站在日本一边的幻想。

在日本看来,改善和加强与俄罗斯的关系,对遏制中国具有重要意义:第一,可以牵制和平衡中俄关系,改善日本在中日俄战略三角中的不利地位,甚至拉拢俄罗斯共同遏制中国。安倍晋三指出“说到中国,不仅日本,许多国家都担心它在南海和东海的所作所为”,“我认为非常重要,是推动日俄在安全领域的合作”,“在维护亚太地区和平与安全上,日本与俄罗斯有共同的好处与利益。”^①此语点明了日本“拉俄制华”的真实战略意图。第二,可以预防俄罗斯和中国在与日本的岛屿争端中结成“反日联盟”,从而预先分化中俄在此问题的潜在合作立场,从而使日本能够集中力量应对中日岛屿争端。第三,可以增进日俄在军事安全领域的互信与善意,这既能牵制中俄军事安全合作,又可降低俄罗斯对日本北方地区造成的威胁,从而使日本能够将更多军事力量调往西南地区应对中国。

因此,日本高度重视与俄罗斯的关系,安倍晋三指出“我将坚决推进在亚太地区与俄罗斯构建伙伴关系”,^②“这不仅符合两国的国家利益,而且也将为我们的(亚太)地区和整个世界的稳定与繁荣做出贡献”。^③为推动日俄关系的改善和发展,安倍晋三访问俄罗斯,这是日本首相10年来首次访俄,是21世纪初期日本调整对俄政策的重大行动。在这次访问期间,日俄发表了《俄联邦总统与日本首相关于发展伙伴关系的联合声明》,并签署了一系列协议。双方不仅就加强双边关系达成一致,而且还就建立外交与安全磋商合作机制、重启领土与和平条约谈判、促进经贸合作,以及加强地区与国际问题协调等取得广泛共识。

总之,俄罗斯在亚太地区奉行的平衡战略,使中国、美国和日本都积极致力于稳定和发展与俄罗斯的友好关系,这不仅使俄罗斯在与上述国家的双边关系中获得了实际利益,而且也进一步提高了俄罗斯的战略地位。

① Премьер-министр Японии Синдзо Абэ, Сакура непременно зацветет//Российская газета. 26. 04. 2013.

② Японский премьер намерен придать новую динамику отношениям с Россией, <http://www.itar-tass.com/c12/662936.html>, 2013-04-29.

③ Начало встречи с Премьер-министром Японии Синдзо Абэ, <http://president.kremlin.ru/transcripts/17998>, 2013-04-30.

strengthening the “hardware” of nuclear forces in order to support its “preemptive” counter-proliferation strategy. The succeeding Obama administration has attempted to maintain the U. S. nuclear superiority with an eye to the future development of its nuclear forces. The impetus for Obama’s adjustments includes the change of nuclear security environment, the shift of focus of U. S. nuclear strategy, the impact of the revolution in military affairs, and the important role of “Instant Global Strike System” in U. S. national security strategy. In the future the Obama administration will likely press ahead with strengthening nuclear infrastructure and human resources, but the possibility of the U. S. taking measures to upgrade its nuclear arsenal cannot be ruled out.

Russia’s Balanced Strategy Toward China, Japan, and the United States *Wang Haibin* (105)

In the early 21st century, Russia has been pursuing a balanced strategy in the Asia-Pacific region. Under the guidance of the balanced strategy, Russia attempts to simultaneously develop bilateral relations with China, the United States, and Japan. The motivation behind Russia’s strategy is to safeguard national security, to maintain Russia’s strategic position and interests in the Asia-Pacific region, and to further its global strategic objectives. Russia’s balanced strategy has had a significant impact on the overall strategic situation in the Asia-Pacific region as well as on the bilateral relations between Russia and other countries.

The National Psyche of HAN and South Korea’s Foreign Policy *Zhan Debin* (118)

National psyche could have a tremendous impact on foreign policy, especially in single-nation states, as is in South Korea’s characterization of itself. The most important national psyche of South Koreans is HAN, embodied in various levels and aspects from individuals to states, from the history to the present, and from international relations to interpersonal relations. For decades, South Korea has been trying various ways to alleviate the national HAN through self-strengthening, flunkeyism, spiritual victory, outward orientation, and promoting reunification. Nevertheless, the ultimate resolution of HAN does not only depend on the Korean nation’s self-development and successes on the world stage, but also hinges upon the changes of geopolitical environment and the attitudes of neighboring major powers.

New Directions of International Institutional Theory and the Contributions of International Law Studies ... *Wang Mingguo* (131)

In recent years, Western international institutional theory has taken new research directions: one is the turn to organizations, i. e., from studying international institutions to studying international organizations; the other is the turn to governance, i. e., from studying international institutions to studying institutional governance and global governance.